

La irrupción del diputado Kaiser en las presidenciales, según Pulso Ciudadano, podría afectar las posibilidades del líder de Republicanos.

Por Mario Contreras y Jéssica Henríquez

■ Chile Vamos tiene una ventaja, pero la elección presidencial está abierta" dijo este fin de semana el electo alcalde de Providencia, Jaime Bello (UDI) en entrevista en The Clinic.

El exministro de Piñera visibilizó así la paradoja que está viviendo la oposición en este minuto: los resultados del ciclo de elecciones del último mes les dan ventaja como sector (superaron al oficialismo en número de electos en todas las elecciones, salvo gobernadores), pero ello no garantiza que la presidencial esté resuelta.

Tres encuestas conocidas este fin de semana muestran una primera "radiografía presidencial". En todas ellas, la alcaldesa de Providencia, Evelyn Matthei, se consolida como la presidenciable con mayor proyección.

Las últimas Cadem y Pulso Ciudadano la posicionan ganando incluso en diversos escenarios de segunda vuelta. Cadem le da un 22% de preferencias, seguida de José Antonio Kast con 14% y Michelle Bachelet con 6%.

A la hora de proyectar una segunda vuelta, según Cadem la alcaldesa se impone ante Kast (54% versus 27%), ante Bachelet (50% versus 34%) y ante Vodanovic (59% versus 20%). También supera a eventuales contrincantes como Carolina Tohá (59% versus 23%), Claudio Orrego (53% versus 31%), Marco Enriquez Ominami (60% versus 21%) y Vlado Mirosevic (62% versus 16%). Los ministros Mario



Post elecciones

Primera radiografía presidencial: Matthei sigue arriba, y Kaiser desafía a Kast

Marcelo Alvarado Elizalde (cuyos nombres también se han mencionado) no aparecen mencionados en la encuesta.

Pulso Ciudadano sitúa a Matthei con 26,4% de preferencias; luego aparecen Bachelet con 13,1% y Kast con 10,4%. Un 10,8% no responde o no sabe por quién votará. Y el sondeo Panel Ciudadano UDD dado a conocer ayer por El Mercurio, muestra a la alcaldesa con un 26% de las preferencias en un escenario hipotético

de primera vuelta. Le siguen Kast, con 15%, Vodanovic y Bachelet, con 11%. Kaiser marca 5%.

Pero así como la edil de Providencia se consolida en el primer lugar, hacia la derecha de Matthei el escenario será más líquido. Pulso Ciudadano, de hecho, muestra que el diputado Johannes Kaiser sube 5,4 puntos (marcando un 8,1%), y le pisa los talones a Kast (10,3%, menos 2,3 puntos). En Cadem, en tanto, Kaiser man-

tiene desde agosto un estable 4%, mientras que Kast (que había bajado en octubre), se mantiene por dos meses en 14%. En la medición UDD, Kast mantiene un 15% y Kaiser con 5%.

"Contrainutivo"

"Pese a los resultados en favor de la derecha, el escenario presidencial está completamente líquido porque las elecciones no tuvieron un carácter de plebiscito contra el gobierno" advierte el **analista y académico de la U. Central, Marco Moreno**. Ello explicaría, en parte, que en la segunda vuelta de gobernadores la oposición fuera derrotada en las regiones de Valparaíso y Santiago por candidatos apoyados por el oficialismo.

Moreno dice que es peligroso confiar en que Matthei tiene la carrera ganada porque hoy lidera las encuestas. "Es cierto que lleva mucho tiempo marcando bien en las mediciones, pero no olvidemos que no tiene al frente a un contendor competitivo todavía", agrega.

Si se suman los apoyos por sector, la oposición (sumando los tres eventuales candidatos) logra en la Cadem un 40%, mientras que el oficialismo (sumando cinco) llega a un 15%. Sin embargo hay un 34% de encuestados que dice no saber o no responde por quién votará.

En el caso de Pulso Ciudadano, el mismo ejercicio da como resultado un 44,9% con los mismos tres eventuales candidatos (Matthei, Kast y Kaiser), mientras

Johannes Kaiser: "Kast busca consensos, ese momento ya pasó"

Para el diputado Kaiser su alza en las encuestas es por su postura frontal en el cierre de fronteras a los ilegales (que viene pidiendo pagar cárcel, incluso el que se robe a los ilegales) y en el combate a la delincuencia ("todo aquel que cometa delitos debe pagar cárcel, incluso el que se robe un Super8"). Ahí, dice, tiene una diferencia con Kast. "No sé si discursivamente va a haber grandes diferencias, sí sé que desde el punto de vista de la ejecución o la disposición a ir y transformar estos principios en política, nosotros damos más garantía", dice. Y enfatiza que "hay cosas que no

se negocian. No es negociable el hacer lo necesario para recuperar la paz para nuestros ciudadanos". Dice que los diferencia "un tema de actitud. En algunas materias José Antonio es más conservador en lo que es la política aplicada, busca más consensos. Yo creo que el momento ya pasó. Lo que necesitamos es una voluntad férrea para hacer lo necesario, recuperar a nuestro país pasando por sobre todos los obstáculos que se presenten. Si seguimos con mesas redondas y comisiones, en 5 años vamos a estar peor que México y otros países del subcontinente".

También remarca sus diferencias con Matthei recordando que él fue el autor de la idea de eliminar el pago de contribuciones, tema al que la alcaldesa se opuso. "No soy partidario ni de mantener ni de subir los impuestos, soy partidario de bajarlos (para reactivar la economía). Probablemente la señora Matthei tiene una postura más moderada de la aproximación al problema". Dice que "ya no tenemos tiempo ni espaldas financieras como país para seguir siendo moderados en estos problemas. Tenemos que hacer las reformas de raíz y en el más corto tiempo posible para que el impacto negativo que en un principio puede producirse, sea lo más corto posible".

que el oficialismo logra un 23% sumando las menciones a Bachelet, Tomás Vodanovic, Carolina Tohá, Camila Vallejo y Claudio Orrego. Un 10,8 dice no saber o no responde por quien votará.

"Uno de los problemas de la derecha hoy es la división en torno a la presidencial. Ya lo dijo Kast: no irá a primarias. Y Matthei ya se mostró dispuesto a competir en la interna. Probablemente esa va a ser la discusión en la derecha de aquí a cuando inscriban candidato en mayo", señala.

"Resulta contraintuitivo, más aun cuando acaban de haber elecciones donde la derecha por no ir unida podría haber ganado mucho más. Uno esperaría que aprendan de lo recién vivido", dice.

Para **Tomás Duval, analista y académico de la Universidad Autónoma** si bien "la oposición tiene la primera posibilidad para la presidencial, no quiere decir que esto ya esté definido, sobre todo porque lo relevante es el votante obligatorio, aunque la oposición parte con un millón de votos más que el oficialismo en la votación de concejales, ahí está la ventaja".

¿Kaiser daña a Kast?

En ambas encuestas (Cadem y Pulso Ciudadano) irrumpe el diputado Johannes Kaiser -quien ha manifestado su idea de ser presidenciable- con un 4% y 8,1% respectivamente. El parlamentario exRepublicano y hoy líder del Partido Nacional Libertario se dispara en esta última medición, ya que sube 5,4 puntos, mientras Kast baja 2,3 puntos.

"Kaiser va a complicar a la derecha, al menos en la interna. Es un candidato disruptivo que puede hacerle daño a Kast porque es una competencia por la derecha de Kast. Pueden ser candidatos marginales en términos numéricos, pero eso no quiere decir que no muevan la aguja en favor o contra dentro de su propio sector", dice Moreno.



"Pese a resultados en favor de la derecha, la presidencial está completamente líquida"

Marco Moreno, analista



"La irrupción de Kaiser es una muestra del fraccionamiento de la oposición"

Tomás Duval, analista

Para Duval, la irrupción de Kaiser es "una muestra del fraccionamiento de la oposición en distintos liderazgos. Lo que llama la atención es la baja de Kast y el alza de Kaiser. Ahí hay una disputa".

Y dice que como el oficialismo no tiene carta y

hay una gran oferta de candidatos de oposición, "indica que la oposición tiene que hacer primarias sí o sí para incluir a todos los candidatos existentes. La gran duda es si Kast se va a someter a esa primaria o si hará su propia primaria. A lo mejor, hay dos primarias".